

EL DIARITO

PERIODICO INDEPENDIENTE.

REDACTOR Y EDITOR

GERARDO PACHECO C.

AÑO II

San José de Costa Rica, 30 de Mayo de 1895.

Num. 431

El que reciba este periódico y no lo devuelva lo consideramos como suscriptor.

EL DIARITO

LEON TESSIER.

A las ocho y cuarto del día de ayer dejó de existir este estimable señor, ingeniero de los más competentes.

Isidoro Durán, que estaba encargado del cuidado del Parque de Morazán, le disparó todos los tiros de su revolver por el motivo, según se dice, de haber sido destituido de su destino por el señor Tessier.

La muerte de Mr. Tessier es lamentada por todos los círculos sociales y sobre todo por las personas que lo trataron.

Ocupó un puesto de mucha importancia en la Dirección General de Obras Públicas.

Sentimos mucho esta desgracia y enviamos á su viuda y á la colonia francesa, nuestro más sentido pésame.

Muchas felicidades

deseamos á la preciosa niñita que ha venido á aumentar el hogar de nuestro amigo Marcelino Coto y señora.

Murió el tigre.

El tigre del Museo Nacional, uno de los animales que más llamaba la atención de los visitantes, murió en la mañana de ayer. Se cree que fué envenenado con ratas muertas que le llevaban los muchachos.

Memoria de Fomento

Interesantísimo es este informe presentado al Congreso por el doctor Ulloa, Secretario del ramo. Recomendamos su lectura.

Remate.

Dou Juan Rafael Mata avisa que se venderán en el Club Internacional, á las 12 del día 30 del corriente mes y al mejor postor 2 mesas consolas, 2 espejos y 4 pares cortinas.

Imperial Hotel.

Al fin y al cabo se llamará IMPERIAL el gran hotel de Benedictis. Así lo avisa su propietario, quien anuncia que quedará abierto al público del 1º de junio en adelante.

Cenas, Cenas

José Matías Salazar se ha trasladado á la esquina N. E. de la plaza del Hospital, Avenida 7ª O.

A cualquier hora de la noche está dispuesto á complacer con succulentas cenas al público en general. Los viernes y sábados habrá magníficos tamales, mondongo, pozol etc., etc. También sirve comidas ó almuerzos á cualquier hora que se soliciten.

Arrendamiento

La Junta del patrimonio de pobres de la ciudad de Cartago avisa que da en arrendamiento cuatro magníficos potreros, situados á inmediaciones de Cartago, en el punto denominado "El Guarco", fincas legadas

por don Bernardino Peralta. Las propuestas serán abiertas hasta el domingo 9 del entrante mes.

Discurso de Zambrana.

Hemos recibido un ejemplar del discurso pronunciado por el doctor Zambrana el 1º de mayo proximo pasado en el salón del Congreso. Agradecemos el envío.

El Manantial

Pronto saldrá á luz este nuevo periódico, editado en Cartago y que actualmente se está imprimiendo en la Tipografía de la Unión Católica. Tiene la PATA metida el inteligente Padre Trejos, según dicen, y se cree que tendrá olor de sacristía. Veremos.

COMUNICADOS.

“Señor Redactor de EL DIARITO:

San José.

Cumpliendo gustoso mi compromiso paso á dirigirle la correspondencia que se refiere á los últimos sucesos de este pueblo.

Ya la situación en Palmares se hace una imitación de la actual guerra cubana, con la diferencia que allá los que aspiran por su emancipación política, cuentan con pertrechos de guerra que los hacen más temibles ante sus enemigos, y aquí, los que buscamos romper las cadenas que hace tiempo oprimen al pueblo representadas en el más recalcitrante fanatismo que enseña y lleva á la práctica el Cura actual, no contamos sinó con nuestros propios esfuerzos los cuales por poderosos que sean tambalean ante la monumental muralla que á ellos opone la masa inconsciente de los sencillos y cautos partidarios del señor Echeverri.

A grandes males, grandes remedios. Este es un proverbio que encierra en sí el complemento de la verdad más pura, y este proverbio es el único que llevado al terreno de la práctica hará como no lo dudamos arrancar ese mal que

cada día echa raíces en esta población; para conseguir nuestro objeto nos proponemos dar á luz una serie de artículos que tendremos el gusto de remitir oportunamente á Ud. y los cuales basados en pruebas inequívocas y fehacientes darán á conocer al público la razón que nos asiste para luchar por el cambio radical que se debe efectuar en esta Villa.

Por ahora me limito únicamente, señor redactor, á poner en su conocimiento, que nada deja que desear la conducta del General Avila, Jefe Político del Cantón y que creemos, no sin fundamento, que continuando el señor Jefe Político actual por algún tiempo al frente de este pueblo, *otro gallo nos cantará* entre breves días pues el hombre de conciencia recta y honrado proceder, tiene que hacer la felicidad del pueblo que gobierna.

La Municipalidad del Cantón es entre las nulidades creadas, la mayor, á tal extremo que hago caso omiso de ella, contentándome únicamente con decirle que su voluntad la tienen íntimamente unida á la del Padre Echeverri, lo cual es la mayor prueba de lo torcida que andará; pues como Ud sabe “de tal tronco tal astilla.” Bien bosquejado está ya nuestro Municipio en las “Bombas” que le ha dedicado en “La República” un vecino de esta villa y á las cuales no ha podido replicar.

La cañería, gracias á la actividad de la junta, que se compone en su mayoría de progresistas y liberales miembros, está para tocar á su término.

Lo demás que al Municipio corresponde, apesar de las indicaciones del señor Presidente de la República, “duerme el sueño de los justos.”

Por lo demás las cosas marchan, pero no sabemos aún á que término tocarán; ojalá que esto no les pese á muchos que se empeñan en desconocer la razón y la justicia y que gozan en estropear la honra ajena; que dicho e paso hay muchos de esta clase en Palmares á imitación de su señor Cura. Quisiéramos que el Padre se dignara escribir ahora algo vindicándose de tanto cargo como se le hace, pues con su silencio no hace más que confesar la certeza de lo que se dice.

En el mes de Setiembre del año de 1894

EL DIARITO

por un insignificante párrafo que se insertó en este periódico se dejó venir con una extensa homilía publicada en "La Unión Católica," y ahora nada, ¿se habrá muerto el defensor?

Deseo que el señor Redactor da que tome en cuenta la justicia de nuestra causa para que no se fastidie con nuestras cartas, y en esta esperanza tengo el gusto de reiterarme de Ud. muy atento y S. S.,

EL CORRESPONSAL.

Palmares, Mayo 27 de 1895.

Nuestro apreciable Médico don Martín Bonnefil, se encuentra enteramente bueno después de su enfermedad que tanto preocupó á su familia y número de amigos.

Deseamos que este estimable caballero no se separe de este puerto, donde con justicia se desea su permanencia debido á sus indiscutibles méritos.

Puntarenas, Mayo 27 de 1895.

UNOS AMIGOS.

VARIEDADES

EL ENSAYO

Salió por fin, aunque con grandísimo retardo este semanario y preciso es que de nuevo, digamos algo acerca de su activo y fecundo colaborador señor Fernelli.—Un hermoso artículo nos prodiga erte señor: hermoso por sus dimensiones y por su considerable número de disparates, no por otra cosa. Por que sí señor, es necesario que su autor se convenza, aunque no quiera, que comete disparates ¡y qué gordos!

Ya me le figuro yo por allá, metido en su cuarto, entre sus libros y sus "caprichos" de literato; qué genio no los tiene! y no había de tenerlos mi querido Fernelli....Sería faltar á una de las esenciales condiciones para serlo: El señor Ambrogi siempre trae entre manos el "último libro" de fulano; el "último libro" de mengano y la pared de su cuartito, según él mismo nos lo cuenta, está casi completamente cubierta de caprichos, de grabados y retratos que representan las primeras notabilidades artísticas.

Decía, pues, que me le figuraba completamente sólo en su cuarto con el último número del Ensayo en la mano, saboreando con delicia su artículo, los brazos y las piernas temblorosos y diciendo para sí: "vamos á ver si también se atreven á ponerle peros á mi última composición, porque, francamente, yo no le encuentro nada censurable."—Pero está Ud. en un error, señor Fernelli; su artículo está quizá más disparatado que aquel acerca del cual tuvimos el innmerecido honor de dar nuestra opinión.

Hay tanto que decir acerca de su trabajo "Muerte y Resurrección" que yo no sé por donde comenzar. Pensemos.... Yo comenzaría por hacer que le juzgara á Ud. la autoridad respectiva por faltas á la moral pública. ¿Porqué? dirá Ud. asombrado: vamos no me atrevo á decírselo porque me dá vergüenza, pero puesto que se empeña, allá va; sin embargo acerque el oído para decírselo muy secretamente: ¡qué barbaridad! hacer aparecer Ud. á una señora en camisón en medio de cuatro policías!.....y á las dos de la madrugada! eso es atroz. Dígame si no es ese motivo suficiente para que su artículo pierda todo lo que pudiera tener de original y de bueno.

Un gramático le perdonaría á Ud. lo que un moralista le tacha con rudeza: un gramático digo: le perdonaría que presentara á esa señora en camisón, en medio de cuatro policías y á las dos de la mañana; pero no le permitiría que atropellara hasta las más insignificantes reglas de gramática, y se fundaría, quizá, para disculparlo, en que estando hoy en moda lo que llaman las personas entendidas, "Escuela Naturalista," nada de particular tiene que Ud. nos endose unas cuantas exenas subidas de color, puesto que el Jefe de esa escuela ha pintado muchas de ese género. Sin embargo, yo que no soy ni una ni otra cosa, no le perdono que nos presente á la indicada señora, que imagino apreciabilísima persona, en figura semejante. Con su pan se lo coma Ud. señor y Fernelli; arrostre las consecuencias de su imprevisión.

Ya comprenderá Ud. que lo del gramático, lo dije por los varios atentados que contra esa ciencia tiene el artículo suyo. Una de las cosas que más recomiendan los profesores en la escuela, cuando estudiamos literatura, es que se eviten las repeticiones; y este es uno de los pecados de su composición. Fíjese: al comenzar Ud la descripción de la orgía que Ud. y sus compañeros se tuvieron, nos dice, cosa que por cierto no le hace mucho honor, "que las copas chocaban en el aire produciendo alegres sonidos" y acto continuo, después que nos copia aquellos "preciosos" versitos, repite la misma frase, yo no sé con cual objeto, puesto que ya había tenido la fineza de decírnoslo.

Yo sabía que las casas, en Cartago como en todas partes, tenían corredores, zaguán, patio, jardín y lo demás que en relación con el gusto y las circunstancias pecuniarias de sus dueños, se les antojara á éstos tener; pero no sabía, y por eso me ha causado sorpresa, que tuvieran calles: así lo dice claro el literato en cuestión, en el 6º párrafo de su trabajo, cuando vió que siendo ya tarde debía marcharse. "Y yo cogí, dice, la callejuela sucia y oscura de mi casa." Es decir que la casa de mi amigo Fernelli, no solo tiene Calle, sino también que nunca la barren ni la alumbran, puesto que estaba sucia y oscura.

No le parece á Ud. señor Fernelli, que con solo poner en vez de la proposición "de" "un" "conduce á" hubiera evitado un error que da al traste con su trabajito que sabe Dios cuántos desvelos le ha costado.

Otro disparate: por qué dice el señor Fernelli que se levantaron los que pudieron? Eso indica que era tal el estado de embriaguez en que se hallaba que le fué imposible pararse; pero con todo eso, le vemos en seguida tomar "la callejuela sucia y oscura de su casa. Se ve en los errores apuntados que

infatigable colaborador de El Ensayo, en quien nos venimos ocupando, descuida la pureza de la forma y olvida la gramática, por entregarse á los vuelos de su fantasía. Eso será muy bueno para personas versadas en las ideas literarias; pero para un principiante es malísimo por las consecuencias que acarrea, consecuencias que, en lo sucesivo esperamos procure evitar nuestro buen amigo, señor Hugo Fernelli.

CHICO.

ULTIMAS NOTICIAS

DE LA

Guerra de Cuba.

De una carta recibida de Santiago de Cuba á una persona de prestigio cubano, residente en esta desde hace algunos años, extractamos los siguientes datos.

Desde que se hizo pública la noticia del desembarco del General Maceo, mucho es el entusiasmo del pueblo. De ésta han salido médicos y abogados, sin contar que la flor de la juventud se está marchando día por día dejando unos cuatro, y otros ocho hijos. ¡Esto es lamentable!

Según noticias de los hacendados de la jurisdicción que queriendo ó no, han de ver las partidas revolucionarias. Aseguran que Alfonso Gault tiene 1800 hombres; y la Baire el Jefe Rabí de 2000 á 3000 hombres; y en Manzanillo, el Jefe Masó más de 3000. Mientras que en Hoigüín, Tunas y Bayamo se encuentran otros tantos.

Esto es sin hacer mención de las partidas que son varias, en circulación, en la jurisdicción de Guantánamo bajo el mando de Periquito Perez ascendentes más ó menos á 1500 hombres; el cual había sido durante la pasada guerra teniente de las odiosas escuadras de don Miguel Pérez su abuelo, muerto por nuestro prestigioso Guillermón, (desgraciadamente fallecido).

Ahora se han levantado Santi Espíritu y y Camangüey. Según los periódicos de esta localidad.

Lo que puedo decirle es que ellos campean porque infunden respeto, toda vez que no hay tropas del gobierno que los hostilice.

En Manzanillo no pueden salir pequeños grupos de soldados que no se hallen en peligro.

LA LETRA M.....

Santiago de Cuba 27 de abril.

Es curiosa la observación que un desocupado, desde luego, se ha dignado hacernos acerca del papel importante que la *M* viene representando en el actual movimiento revolucionario, y á falta de noticias que se nos niegan allá van esas observaciones que algunos encontrarán divertidas, por lo menos:

En marzo, dice, comenzó este movimiento en Manzanillo y en Matanzas. *Massó*, *Miró* y *Manana* mandaban en Manzanillo y *Manue* *García* y *Maiagás* maniobraban metamorfocándose en mambises en Matanzas.

Martí, *Máximo* *Gómez*, *Maceo* y muchos más, mostráronse muy misteriosos y menudearon manifestaciones de meterse en la manigua.

Y cambiando de tono, no sin usar á menudo de la *M* en cuestión, se refiere al levantamiento de *Marrero* en el Jagüey Grande, á los merodeos de los *Mirabales*, á la muerte de *Moncada* en *Mucarsal*, á la participación en la contienda de *Manofrita*, *Mendieta*, *Matamoros*, *Manuel*, *Ramírez* y *Miguel Pacheco*, para en caminarse á otro terreno.

Mártires, dice, son memorables: *Martinez* *Montoya*, *Monteverde* y *Miranda*,

En el Méjico entraron en Cuba los primeros refuerzos de la metrópoli y el *martes* llegó *Martinez* *Campos* en el *María* *Cristina*, trásbordándose al *M. L. Villaverde* mometáneamente.

AVISOS

LA ESTRELLA.

Nº 298. Avenida 6ª E. y calle 23 N.

Propietario: CEFERINO A. CAÑISARES

Fábrica de Puros y cigarros de todas clases. Picaduras de la Habana é Iztepeque.

Los precios son sumamente bajos y ofrecemos á más de buena elaboración, tabacos de primera calidad.

AVISO.

Se vende un piano de la fábrica de Pleyel, en buen estado. Es pequeño, y se da por un precio módico.

En esta imprenta se dará razón.